

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Afinan plan: va CSP a boleta en el 2027. [El Universal](#) Miedo a Trump frena cruces a EU; detenciones caen 87%. [Excélsior](#) Sin PT y Verde no habrá una reforma electoral. [Milenio Diario](#) Trump quiere "que le vaya bien a México"... y resta valor al T-MEC. [La Jornada](#) Para EU el T-MEC es irrelevante, dice Trump. [El Financiero](#) Para EU el T-MEC es irrelevante: Trump. [El Economista](#) Tasa de interés de Cetes rompe piso de 7%, por primera vez desde el 2022. [El Sol de México](#) El sarampión pone en riesgo estatus sanitario. [El Heraldo de México](#) Golpe al Tren de Aragua en CDMX. [24 Horas](#) Trump desdena T-MEC, pero le asigna recursos. [Reporte Índigo](#) Apostadores fuera de control. [La Razón](#) Trump alienta protestas en Irán, donde represión cobra miles de vidas. [La Crónica de Hoy](#) Trump dice que el T-MEC "no es relevante para Estados Unidos". [ContraRéplica](#) El futuro del Tratado, en el aire. [La Prensa](#) ¡Detenidos!

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Exigen despolitizar proyectos vecinales. [El Universal](#) Incumplen 89 rutas con acuerdos para mejorar transporte. [Excélsior](#) Circuito y Marina, un crucero de alto riesgo. [La Jornada](#) Crece deterioro de puentes peatonales en Ermita ante falta de mantenimiento. [El Economista](#) Polo de Desarrollo AIFA Zapotlán afina mecanismos de financiamiento y operatividad. [El Sol de México](#) Realizan un bloqueo sorpresa en Edomex. [El Heraldo de México](#) Inicia renovación de escuelas. [24 Horas](#) Brugada alcanza acuerdos con refugio franciscano. [Reporte Índigo](#) Modernización millonaria. [La Razón](#) En riesgo, Jardín López Velarde por estar en una zona con hundimiento. [La Crónica de Hoy](#) Rojo de la Vega organiza función de box a cambio de "un kilo de ayuda". [ContraRéplica](#) Cae líder de la Unión Tepito, "El monstruo". [La Prensa](#) Comercio formal exige orden ante bloqueos y ambulantaje.

TARJETA INFORMATIVA 14-01-26

IECM

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la Convocatoria para el Presupuesto Participativo 2026 y 2027. La determinación aplicó a Pueblos y Barrios Originarios incluidos en el Marco Geográfico de Participación Ciudadana vigente. El acuerdo estableció lineamientos específicos para procesos comunitarios. [Periódico Leo \(Facebook\)](#) , [Instante metropolitano \(sitio\)](#) , [Capital CDMX \(sitio\)](#) , [Urbe Política \(sitio\)](#) , [La Querella Digital \(sitio\)](#) , [La Guardia \(sitio\)](#) , [Sociedad Noticias Online](#) - [El Capitalino Online](#) - [Liberal Metropolitano Online](#) - [Dossier de Prensa Online](#) , [La Prensa Online](#) , [La Crónica de Hoy Online](#)

La desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), entre estos el **Instituto Electoral**

de la Ciudad de México (IECM), producto de la reforma electoral en ciernes, puede derivar en crisis de legalidad y legitimidad, e inclusive en violencia, advirtió **Patricia Avendaño Durán**. Asimismo, desmintió el argumento del gobierno de que la desaparición de los OPLE evitará la duplicidad de gastos; a lo más "se van a ahorrar siete sueldos", dijo en referencia a las remuneraciones de los siete consejeros electorales del IECM. [El Economista](#) , [Diario de México \(sitio\)](#),

La consejera electoral **Cecilia Hernández** adelantó que para la elección judicial de 2027 propondrán reducir el número de candidaturas y aumentar el número de Distritos Judiciales Electorales Locales. Detalló que se tendrán que renovar 70% de los integrantes del Poder Judicial local, por lo que solicitarán al INE que haya menos candidaturas. Por su parte, **el consejero electoral Ernesto Ramos** apuntó que el IECM podría organizar una elección judicial mucho más rápida y de manera más eficiente que una autoridad única a nivel nacional. [El Universal](#)

Al asegurar que 70 por ciento de los proyectos de presupuesto participativo son de obras y servicios, como bacheo y colocación de luminarias, que corresponden a las alcaldías realizar, la consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Erika Estrada**, apremió a reformar la ley local de participación ciudadana, pues la normativa vigente "ya dio todo lo que tenía que dar"... [La Jornada Online](#)

Vecinos que conforman Comisiones de Participación Comunitaria (Copacos) alertaron al Congreso local y al **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** por la intromisión de las alcaldías en la definición de los proyectos del Presupuesto Participativo, así como en la conformación de las mismas comisiones de representación vecinal. [Reforma](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó el financiamiento público que recibirán los partidos políticos capitalinos durante el ejercicio fiscal 2026. De acuerdo con el esquema aprobado, Morena será el partido que concentre la mayor cantidad de recursos, con 143.6 millones de pesos, reflejo de su peso electoral y su posición como primera fuerza política en la capital del país. [Latitud 21 Online](#)

En Binoculares se comenta que una nota generada desde el **IECM**, podría dar luces respecto a la defensa y reconocimiento que ayer hizo la exalcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, del trabajo realizado por la presidenta Claudia Sheinbaum, y el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch. Pero también se comentó ayer que **el IECM** considera que no habrá nuevos partidos en la Ciudad de México los próximos seis años, es decir, que el proyecto político del exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, que se ofreció a apuntalar a Cuevas en la capital del país, fracasó. Según **la consejera electoral Melissa Guerra**, de las asociaciones que buscaron convertirse en partido, siete cumplieron con los requisitos, pero ninguna cumplió con sus asambleas. Así, el sueño de Cuevas de conquistar la CDMX de la mano de un expriista, se verá frustrado, y sin poder político solo le quedará su dinero que, si no produce, se acaba. [El Gráfico](#)

REFORMA ELECTORAL

Morena y sus aliados alistan su estrategia política: una reforma electoral donde adelantaría la revocación de mandato para 2027 y eliminarían el fuero constitucional para diputados, senadores, legisladores locales y para gobernadores. Fuentes legislativas de la 4T confirmaron que la intención de este plan electoral es que, al adelantar la revocación de mandato, la presidenta Claudia Sheinbaum, tácitamente, estará en la decisión de los electores junto a la elección intermedia del Congreso el 6 de junio de 2027, donde Morena pretende ratificar su mayoría. [Reforma](#)

El Gobierno federal va por la eliminación del fuero constitucional que, hasta ahora, obliga a que los legisladores atravesen por un juicio de procedencia, previo a rendir cuentas ante las autoridades judiciales. El objetivo es frenar la impunidad, pero preservando la inmunidad parlamentaria en lo que se refiere a opiniones o voto legislativo, explicó el Vicecoordinador de la Mayoría, Alfonso Ramírez Cuéllar. [Reforma](#)

En el marco de la construcción de la reforma electoral, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo adelantó que la propuesta contemplará una adecuación a los tiempos que tienen los partidos políticos en radio y televisión. "Viene, o sea, sí estamos planteando un tema de adecuación de los tiempos de radio y televisión", señaló la Mandataria al ser cuestionada que en radios comunitarias hay spots de partidos cuando no tienen participación en las comunidades. [El Universal](#)

El coordinador parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, adelantó que la tarde de hoy la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral presentará ante la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y los líderes parlamentarios de Morena en el Congreso el primer bosquejo de lo que será la reforma electoral. El diputado adelantó que no descarta modificar el proyecto que se presente. [El Universal](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se reunirá con los integrantes de la Comisión Presidencial para la reforma electoral con el objetivo de afinar los detalles de la propuesta. Recientemente, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó que, tras reunirse con Pablo Gómez Álvarez en la sede del Poder Ejecutivo federal, tuvo conocimiento de que la mayoría de las propuestas ciudadanas recibidas en las audiencias públicas que se realizaron en el último trimestre de 2025 coinciden en que se reduzcan los presupuestos para los partidos políticos y para las elecciones. [Reporte Índigo](#)

El Coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, reclamó a consejeros del INE que no acudieran al legislativo para presentar su propuesta de modificación a una eventual reforma electoral. El lunes, los consejeros pidieron a la Comisión Presidencial para la reforma electoral que en el proyecto se garantice la autonomía del INE; sin embargo, Pablo Gómez, presidente del órgano, descartó que el árbitro posea esa cualidad, por ser un órgano administrativo. Ante ello, Monreal señaló

que el lugar natural e ideal para presentar cambios son las Cámaras del Congreso. [Reforma](#) , [Eje Central](#) , [Milenio Diario](#) , [La Razón](#), [ContraRéplica](#) . , [Reporte Índigo](#) , [El Financiero](#)

El líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, reiteró que sin el respaldo del PT y el PVEM la Reforma Electoral "no tiene posibilidades de salir". También consideró que una reforma de este calado no puede salir por un sólo partido. Al respecto, Monreal Ávila subrayó que el Congreso actuará con apertura y pluralidad en el análisis de la Reforma Electoral. [El Economista](#) , [Excélsior](#) . , [24 Horas](#) , [La Jornada](#) , [El Economista](#)

La presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, prevé que la titular del ejecutivo federal, Claudia Sheinbaum, envíe la iniciativa de reforma electoral a la Cámara de Diputados, la cual sería la primera instancia en analizar, debatir y aprobar la propuesta presidencial. En entrevista en la Vieja Casona de Xicoténcatl, la morenista consideró que es necesaria una reforma en materia electoral, pero Morena debe trabajar en los consensos para avalarla. [Eje Central](#), [La Razón](#) , . [La Crónica de Hoy](#),

Tras advertir que hay severas presiones sobre el Gobierno de la presidenta Sheinbaum, el senador Gerardo Fernández Noroña, consideró que no es momento de incentivar debates internos entre legisladores morenistas sobre lo que será la nueva reforma electoral. Ayer se develó el retrato oficial del ex presidente del Senado. [Reforma](#)

Diputados de Oposición advirtieron riesgos ante la previsión de poner a la presidenta Claudia Sheinbaum en la boleta electoral para 2027. Hoy, la Comisión presidencial para la reforma electoral presentará sus propuestas ante la titular del Ejecutivo, entre las que se proyecta incluir la revocación de mandato. Los legisladores recordaron que existe un proyecto elaborado por el Vicecoordinador de la Mayoría, Alfonso Ramírez Cuéllar, que se frenó en Comisiones de San Lázaro, luego de no llegar a un acuerdo con sus aliados del PT y el PVEM. [Reforma](#)

¿Qué propondría la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral mañana? -Descartar elección del Consejo General por voto popular. -OPLES se mantienen pero con austeridad. -Reducir fórmula de financiamiento a partidos para ahorrar 50%. [Milenio \(X\)](#)

La presidenta del Instituto Electoral del Estado (IEE), Blanca Yassahara Cruz García, defendió la permanencia de los organismos locales (OPLES) frente a la Reforma Electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum. En entrevista, la consejera advirtió que solo los institutos estatales comprenden la realidad geográfica y social de los 217 municipios de Puebla, permitiendo operar donde el INE no llega. Aseguró que los OPLES resuelven temas logísticos y técnicos que rebasarían las capacidades de la estructura nacional del INE. [Contrastes de Puebla MX \(sitio\)](#)

En San Luis Potosí, los diputados Cuauhtli Fernando Badillo Moreno y Carlos Arreola Mallol (Morena) propusieron regular el uso de inteligencia artificial en campañas electorales, destacando la necesidad de que el INE tenga facultades reales de sanción cuando estas herramientas afecten los procesos electorales. Subrayaron que no se busca prohibir la IA, sino establecer reglas claras que eviten abusos,

especialmente en la manipulación de imágenes, audios y mensajes que podrían distorsionar la voluntad del electorado. Además, los legisladores plantearon la posible desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), como el CEEPAC en San Luis Potosí, para que el INE asuma de manera integral sus funciones. Argumentaron que eliminar estos organismos permitiría una democracia más eficiente y austera, reduciendo duplicidad de funciones, costos administrativos y fortaleciendo la confianza ciudadana, con reglas homogéneas en todo el país. [Congresistas.org \(sitio\)](#)

La reforma electoral no busca ahorrar, busca controlar. Desaparecer los OPLES es desaparecer la autonomía, la imparcialidad y el contrapeso en las elecciones. Sin árbitros independientes no hay democracia, hay simulación. [Cadena IN \(X\)](#)

Gilberto Bátiz García comenta en 2027: una elección a tres pistas que en el Congreso de la Unión está por iniciar la discusión de la propuesta de la Comisión para la Reforma Electoral, nombrada por la presidenta Claudia Sheinbaum. Se trata de un momento trascendental para nuestra convivencia democrática, pues esta reforma redefinirá las condiciones bajo las cuales deberán operar las tres pistas electorales el próximo año. Nuestro papel será procesarla con técnica jurídica, asegurar su operación fluida y garantizar que cada voto cuente. [Reforma](#)

Janine Otálora Malassis, expresidenta de la Sala Superior del TEPJF alertó sobre la "incertidumbre" que se vive en materia electoral, sobre todo por la reforma electoral, y aseguró que la desaparición de los OPLE "sería un grandísimo error" porque sería romper el federalismo que es propio del país. En entrevista en el programa EntreDichos, de El Financiero Bloomberg, conducido por el periodista René Delgado, recordó los momentos de crisis que ha vivido el TEPJF en los últimos años, a partir de 2016 cuando se renovó la totalidad de la Sala Superior. [El Financiero](#)

La falta de acuerdos de forma y fondo en el Instituto Nacional Electoral (INE) se puso nuevamente de manifiesto en la construcción de la propuesta de reforma electoral de este órgano. Al acto de entrega del documento a la comisión presidencial encargada de coordinar los trabajos de esta iniciativa sólo asistieron nueve de los 11 consejeros. Las ausentes, Claudia Zavala y Dania Ravel, señalaron que el documento se hizo a prisa y sin la especialización técnica necesaria. [La Jornada](#)

Organizaciones que integran el Observatorio Permanente de Integridad Electoral (OPINE), plantearon para la presente reforma electoral hacer un análisis con rigor técnico y profundidad analítica. Las organizaciones recordaron que entre las propuestas está la extinción de los OPLE, lo cual, señalaron, ocasionaría una carga organizativa y presupuestal al INE. La discusión sobre la reforma electoral entró en una fase clave luego de que Pablo Gómez Álvarez, titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, cuestionara abiertamente el concepto de autonomía aplicado al Instituto Nacional Electoral (INE). [Uno más uno](#)

El gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, vetó la iniciativa de reforma a la ley electoral del estado en materia de paridad de género, con el objetivo de que sea analizada y discutida a fondo. Ésta, presentada por el Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana (Ceepac) y

aprobada por el Congreso local el pasado 14 de diciembre, obligaba a los partidos políticos a postular únicamente a mujeres para la renovación de la gubernatura en el proceso electoral del próximo [24 Horas](#)

Manuel Velasco Coello, coordinador de los senadores del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), aseguró que no hacía falta la "Ley Esposa" a su organización partidista. Esto luego de que el gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, anunciara que vetaría el dictamen de reforma constitucional y legal que obligaba a que las candidaturas para la gubernatura de 2027 fueran solamente mujeres, lo cual beneficiaba a su esposa, la senadora Ruth González Silva, en la búsqueda de sucederlo. [ContraRéplica](#)

Luis Carlos Ugalde escribe que la semana pasada Integralia Consultores presentó su reporte anual Diez Riesgos Políticos para 2026. El riesgo número uno es la reforma electoral: no sólo porque su probabilidad de ocurrencia es muy alta, sino porque su impacto sobre el sistema político y el clima de negocios puede extenderse por décadas. [Reforma](#)

Bernardo Barranco V. indica que poco se ha debatido la necesaria reciudadanización de los Consejos, sobre todo de los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) como del propio Instituto Nacional Electoral (INE). Este rasgo distintivo que dio lustre a la configuración electoral se ha venido desdibujando, sea por la lógica de cuotas de los partidos políticos, como de la implantación de un sistema taimado de selección de ciudadanos. [La Jornada](#)

Julio Hernández López en Astillero dice que el tema de la reforma electoral tiene como punto de empuje la aritmética legislativa de la 4T, que puede aprobar reformas constitucionales sin gran problema. Pero no sólo se está prescindiendo de bases de acuerdo que podrían incluir ciertas posturas aceptables de las minorías, ahora también hay reticencia en ámbitos internos, como las consejerías del Instituto Nacional Electoral y mandos camarales, como el de Ricardo Monreal. [La Jornada](#)

En Trascendió se publica que en Palacio Nacional no cayó nada bien la declaración del titular de la comisión presidencial para la reforma electoral, Pablo Gómez, sobre la autonomía, la independencia y el futuro de la autoridad en la materia, pues aseguraron que ese tema nunca estuvo a discusión y ahora solo le dio armas a la oposición. En tanto, este miércoles será un día clave para el futuro inmediato de la reforma electoral, pues la presidenta Claudia Sheinbaum sostendrá un encuentro por la tarde en Palacio Nacional con los líderes de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, y en el Senado, Adán Augusto López, así como los siete integrantes de la comisión presidencial encabezada por Pablo Gómez. [Milenio Diario](#)

Confidencial: se comenta que el encuentro que tendrá la tarde de hoy la presidenta Claudia Sheinbaum con integrantes de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que preside Pablo Gómez, y líderes de Morena en el Legislativo ha generado gran expectativa, pues se perfila que se presente el primer borrador de la reforma electoral. El diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna ya se está frotando las manos con la salida de tres consejeros electorales: Claudia Zavala, Dania Ravel y Jaime

Rivera. [El Financiero](#)

A Fuego Lento de Alfredo González Castro publica: Nada bien quedaron los consejeros del INE con "su" propuesta final de Reforma Electoral. Además de que Pablo Gómez los recibió con un desplante sobre la autonomía, algunas y algunos de ellos no se quedaron con las ganas de exhibir las diferencias que existen dentro del máximo órgano electoral. [El Heraldo de México](#)

Denise Maerker en Atando Cabos menciona que como si no faltaran temas que exigen para su mejor resolución una disminución de la polarización ambiente (ya no digamos unidad o serenidad) como la amenaza —momentáneamente conjurada— de Estados Unidos de proceder con ataques en nuestro territorio; o la necesidad imperiosa de detonar el crecimiento económico por el bien de todos (incluido el futuro del proyecto en el gobierno) y para lo que se requiere cierta certeza y tranquilidad, aparece ahora el divisivo tema de la reforma electoral. Mal momento. [Milenio Diario](#)

Héctor Aguilar Camín en Día con Día, destaca que hoy empieza la recta final hacia la captura dictatorial de las elecciones de México. Hay tres propósitos conocidos de esa captura: reducir la representación proporcional, terminar con la autonomía del INE y reducir el dinero a los partidos. Conoceremos los detalles de este último clavo en el ataúd de la democracia mexicana, hoy, cuando la Comisión designada por la presidenta entregue su proyecto, listo para el Congreso. La Comisión exuda una desfachatez inigualable. Y un orgulloso talante de expertise autoritaria. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga en En Privada, da a conocer que en lo que se llamaba la casona de Barcelona, al lado de Gobernación, despacha Pablo Gómez, presidente del comité de la reforma electoral. En esa misma dirección se reunieron constructores de reformas pasadas, él incluido. Había derecho de admisión. [Milenio Diario](#)

Enrique Sumuano Cancino comenta en ¡Reforma electoral sí, retrocesos no! que este día, la Comisión para la Reforma Electoral formada por la Presidencia de la República, presentará el proyecto que se enviará al Congreso de la Unión. La reforma será de gran trascendencia, pues deberá servir para promover una armonización de las normas relativas a la organización y celebración de las elecciones. En esta reforma debe garantizarse la representación política de todos los grupos minoritarios; expandirse en todas las esferas al máximo la cultura de la legalidad para tener elecciones libres. [El Heraldo de México](#)

En Rozones se menciona que, hablando de la reforma electoral, quien también pintó su raya en el debate previo a la presentación de la iniciativa en esta materia fue la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, pues consideró que dicho proyecto sí deberá construirse con consensos, una idea contraria al pensamiento de Pablo Gómez, quien hizo saber antier que ni de chiste la propuesta nacerá del contentillo de todos, ante las marcadas diferencias que hay sobre múltiples temas. "Se tendrán que estar trabajando los consensos. Esto es lo que se tendrá que venir discutiendo", dijo Laura Itzel, al recordar que hubo muchos foros a lo largo y ancho del país justamente para lograr ese cometido. [La Razón](#)

Sube y Baja: el dirigente del Partido del Trabajo quiere marcar distancia con sus aliados de Morena al defender la permanencia de los plurinominales como entes en el Congreso, mirando el interés de su partido, ya que con éstos mantiene asegurada su presencia en el legislativo, lo que a los guindas no satisface, por lo que podría derivar en una fractura entre aliados por la reforma electoral. [La Crónica de Hoy](#)

Trastienda: las declaraciones de Pablo Gómez, sobre la inconveniencia, lo dice él ahora que es gobierno, de la autonomía del INE, perfilan muy bien hacia dónde podría apuntar el proyecto de reforma electoral que se cocina con bastantes prisas. Sin embargo, para aprobarlo serían necesarios los votos del PVEM y del PT, que se suicidaría si validaran reducir plurinominales y financiamiento público. En esas condiciones, sin los votos necesarios y dado que el gobierno está decidido a sacar adelante una reforma electoral, los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), aparecen en el horizonte como alternativa. [Eje Central](#)

Frentes políticos: desde el INE, Arturo Castillo Loza defendió una línea que hoy incomoda, sin autonomía no hay elecciones confiables. En entrevista con Pascal Beltrán del Río, el consejero respondió a Pablo Gómez, quien desde la comisión presidencial cuestiona a los órganos autónomos y los califica de inconstitucionales. El hecho es inocultable, nueve consejerías sostuvieron que una legitimidad electoral exige autoridades independientes y presupuesto suficiente. Quitar personalidad jurídica y patrimonio propio al árbitro no simplifica el sistema, lo somete. Sin un órgano autónomo, la elección existe; la confianza, no. El país no necesita un INE subordinado. [Excélsior](#)

Arturo Zárate Vite comenta en Desde el confinamiento que por lo visto la reforma electoral nadie se la quiere perder. El senador con licencia Manlio Fabio Beltrones Rivera, quien ya cumplió más de medio año fuera del carril legislativo, está puesto para regresar a su escaño en el próximo periodo ordinario que arranca en febrero. Está a favor de adelgazar el poder legislativo, que sería uno de los objetivos de la próxima reforma. [ContraRéplica](#)

Guillermina Gómora Ordóñez comenta en Caleidoscopio que aún no llega la hora de las definiciones y en la coalición "Juntos Haremos Historia", integrada por Morena, PT y PVEM, hay encontronazo por la Reforma Electoral que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum y contempla un recorte de 20% al dinero que se otorga a los partidos políticos y la eliminación de 132 legisladores plurinominales. La polémica alcanza también a los consejeros del INE, pues en el proyecto está la elección popular o no de los consejeros electorales y la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) para la elección de 2027, que podría hacer más lento y cuestionable el recuento de votos de esta elección federal. [ContraRéplica](#)

Sacacorchos: que la reforma electoral que se empieza a discutir, bueno a definir en el escritorio de algunos, empieza a preocupar en particular por algunas actitudes del responsable de conducir el proceso para conformar la iniciativa: Pablo Gómez. El veterano militante marxista que varias ocasiones fue diputado plurinominal, ahora se muestra favorable para que desaparezcan estas posiciones, pero

esto no es lo único que llama la atención. Ahora asegura que el INE no debe ser autónomo, porque eso implica autogobierno. [El Independiente](#)

Luis Soto comenta en Agenda Confidencial que al diablo la autonomía del INE, que el titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez mandó al diablo la autonomía del Instituto Nacional Electoral, por la simple y sencilla razón de que él no cree en esa palabrita. Interpretando la Constitución a su modo, explicó que los órganos administrativos (entre ellos el INE) no son como las Universidades a quienes la Carta Magna les da la capacidad y la responsabilidad de gobernarse a sí mismas. [El Independiente](#)

Miguel Ángel Rivera comenta en Heberto Castillo luchó por quitar al gobierno las elecciones; su hija está por devolvérselas. Heberto Castillo murió en 1997, año en que por primera vez el hegemónico PRI perdió por primera ocasión la mayoría en la Cámara de Diputados. Por desgracia, a casi tres décadas de su desaparición, el proceso de democratización va en retroceso y ese cambio negativo está a punto de consolidarse con una nueva reforma electoral que tiene como aspecto fundamental devolver al gobierno el control absoluto sobre las elecciones. [Diario Imagen](#)

INE

El ex presidente del entonces IFE, Luis Carlos Ugalde, así como los consejeros actuales del INE Arturo Castillo y Martín Faz coincidieron en que es preocupante que el Gobierno federal busque restar autonomía a la autoridad electoral. Para Ugalde, la autonomía constitucional del INE, que surge en 1996, es necesaria para que tome decisiones con independencia y con imparcialidad. Para los consejeros electorales sin esa autonomía, el INE se convertirá en un área más del Gobierno. [Reforma](#)

Consejeros electorales aseguraron que, si se elimina la autonomía al INE, el organismo se convertirá en una oficina más del Gobierno federal. Por ello, confiaron en que la visión de quien diseña la reforma electoral, Pablo Gómez, sea personal, además de que pidieron a la presidenta Claudia Sheinbaum y al Congreso una reflexión seria y a fondo sobre lo que necesita la democracia en México. "Me preocupa que estén pensando hacer una reforma constitucional para eliminar esa característica del Instituto", advirtió el Consejero Arturo Castillo. A su vez, Dania Ravel, también integrante del máximo órgano de dirección del instituto, advirtió que ese carácter autónomo "es un baluarte de la democracia ". [Reforma](#) , [Excélsior](#) , [La Jornada](#)

En 36 propuestas tan solo del área de fiscalización, que incluyen el uso de IA, desaparición de secreto ministerial, interoperabilidad con SAT, UIF, CNBV, SHCP, ASF y otras autoridades, entre otros temas, el INE priorizó el poder garantizar la integridad de los comicios, ante elecciones cada vez más costosas y de creciente presencia del crimen organizado. El INE plantea también reforzar la coordinación con la Unidad de Inteligencia Financiera, el SAT y la fiscalía general de la República. [Excélsior](#)

El INE propuso que la reforma en la materia premie con incentivos fiscales a los ciudadanos que

integran las mesas directivas de casilla en los comicios y, en el caso de estudiantes, se les valide como servicio social y prácticas escolares, además de que la ley permita que voten de manera anticipada. A diferencia de la propuesta que la Secretaría Ejecutiva entregó en noviembre a las consejerías —que planteaba hacer obligatoria la participación de ciudadanos— el nuevo planteamiento optó por el incentivo para reducir las complicaciones en la organización de comicios. [Milenio Diario](#)

La ministra María Estela Ríos González propondrá hoy echar abajo el último recurso legal vivo en la Suprema Corte de Justicia de la Nación promovido por integrantes del INE para tumbar los "superpoderes" de la consejera presidenta, Guadalupe Taddei. El proyecto plantea batear la controversia constitucional promovida por Claudia Suárez, encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva del INE, contra las atribuciones de Taddei tras reformas a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. [Milenio Diario](#)

¿Será?: que las consejeras Dania Ravel, Claudia Zavala y el consejero Jaime Rivera han comenzado a hacer maletas, pues les quedan solo unas cuantas sesiones para culminar su labor en el INE, ya son marginados, por lo que incluso, en el caso de Zavala y Ravel, prefirieron no firmar la propuesta de reforma electoral del INE. Por su parte, la presidenta Claudia Sheinbaum reconoció la expectativa que ha generado la construcción de una reforma electoral, toda vez que se reunirá con la Comisión Presidencial para construirla y con los coordinadores parlamentarios en el Senado y la Cámara de Diputados. [24 Horas](#)

CONGRESO LOCAL

La solución para la operación de albergues y refugios para animales no basta con regularlos, sino garantizar el caso del Refugio Franciscano debe ser abordado como una violación a derechos humanos en su dimensión ecológica y animal, dejó en claro la integrante de la fracción parlamentaria del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, diputada Claudia Susana Pérez Romero, al considerar que tanto las denuncias de crueldad como la desaparición de más de 150 animales en ese lugar, son indicadores de que por parte del Estado no se cumplió con la obligación de garantizar la vida y el bienestar de los seres sintientes. [La Prensa](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Frente a la llamada "cuesta de enero", el Gobierno de la Ciudad de México alista un nuevo paquete de condonaciones y estímulos fiscales, dirigido a la ciudadanía que presenta adeudos en el pago de sus contribuciones, sin importar el monto del predio. En entrevista con 24 Horas, el secretario de Administración y Finanzas capitalino, Juan Pablo de Botton, informó que los detalles sobre las reglas y requisitos para la regularización de adeudos serán presentados a finales de este mes. [24 Horas](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate indica que no sabe si fue por corrupción, crueldad o ineptitud, pero el

"rescate" de los perros y gatos del Refugio Franciscano por la jefa del gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, ha resultado en una tragedia para los animales, los franciscanitos. Pudo haber sido corrupción. [Reforma](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que solo actores de la oposición esperaban que "hubiera una mala salida" en la llamada que sostuvo el lunes con su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump. "Ayer (lunes), cuando hicimos la llamada, ellos esperaban al revés: que hubiera una mala salida para estar culpando a la Presidenta de México y a la Cuarta Transformación". Reafirmó que en la relación con Estados Unidos nunca debe haber subordinación, sino colaboración y coordinación, y reivindicó de nuevo la defensa de la soberanía. [La Jornada](#)

Corresponde a las empresas de telefonía celular cuidar los datos personales de los usuarios, aseveró ayer la presidenta Claudia Sheinbaum tras la polémica suscitada el fin de semana a raíz del registro de quienes usan esquemas de pre y pospago. "Son 158 millones de teléfonos celulares en el país, más que la población, el registro es muy importante para garantizar la seguridad y particularmente ahora que estamos trabajando en el tema de extorsión", indicó. Interrogada por el tema del registro de usuarios y las denuncias en redes sociales por la presunta filtración de datos, la mandataria insistió en que corresponde a las firmas de ese sector proteger la información de sus clientes. [La Jornada](#)

En medio de un centenar de sus seguidores, que le echaron la clásica "Noroña es pueblo" el desaire del coordinador de Morena, Adán Augusto López, y arropado sólo por tres senadoras oficialistas, Gerardo Fernández Noroña se convirtió en el primer expresidente en la historia del Senado mexicano en realizar una ceremonia para autodevelar su retrato oficial. Con la presencia de sólo tres de sus 86 compañeros senadores de las bancadas de la 4T, fue develado el retrato al óleo que a partir de ahora quedará en la Galería de Presidentes del Senado de la República. [El Universal](#)

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, acudió ayer a la primera sesión extraordinaria del pleno del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA), y al agradecer la invitación al presidente de esa institución, Cristóbal Arias Solís, la funcionaria federal expresó que "una sentencia justa y oportuna evita desigualdades y contribuye a la construcción de un país más fraternal". Agregó que el trabajo del TFCA ayuda a mantener la gobernabilidad y el estado de derecho del país. [La Jornada](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

F. Bartolomé en Templo Mayor indica que a dos semanas del accidente del Tren Interoceánico no hay datos claros de causas y responsables, pero hay nuevas versiones que ponen en duda la calidad de la obra. LA EMPRESA contratada para rehabilitar las vías de la Línea Z aseguró que no hizo ese trabajo. Incluso afirmó que el contrato ¡fue rescindido! Según Daniferrotools, en 2019 la contrataron para

poner a punto las vías del tren, pero justo en la zona de La Chívela los pobladores bloquearon las obras y se opusieron al proyecto. En esa zona el proyecto insignia de la 4T se descarriló y mató a 14 personas y dejó heridas a 117 más... [Reforma](#)

Bajo Reserva: se dice que, si a alguien le fue bien en 2025, fue al senador Gerardo Fernández Noroña, pues presidió por un año el Senado de la República; humildemente, realizó cuatro viajes a Europa en clase premier; compró una residencia de 12 millones de pesos, que está pagando, y ayer quedó inmortalizado en un retrato que fue colgado en la Galería de presidentes del Senado. Nos hacen ver que don Gerardo podrá ser muy austero, casi practicante de la pobreza franciscana, pero no muy sencillito que digamos, ya que es el único expresidente del Senado que se organiza una ceremonia para auto develar su retrato al óleo. [El Universal](#)

Sacapuntas: son cuatro secretarios de Estado los invitados a la plenaria de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, el próximo 31 de enero: la titular de Segob, Rosa Icela Rodríguez; la consejera Jurídica, Esthela Damián Peralta; el Canciller, Juan Ramón de la Fuente; y el secretario de Economía, Marcelo Ebrard. La intención es empujar la agenda legislativa del periodo de sesiones que inicia el primer día de febrero. [El Heraldo de México](#)

A la Sombra: entre los consejeros del Instituto Nacional Electoral crecen las pugnas, pues los más alejados del gobierno de la 4T acusan que la presidencia de Guadalupe Taddei ha cedido, en detrimento de la democracia y la autonomía del INE, a los deseos de control del órgano que encabeza Pablo Gómez. El problema es que se avecina un monumental proceso electoral en el 2027, donde incluso se propone llevar a las urnas la Revocación de Mandato y otra votación para la conformación del Poder Judicial. [El Sol de México](#)

Redes de Poder: que a casi dos semanas de que arranque el periodo ordinario de sesiones en San Lázaro, el próximo 1 de febrero, la bancada de Morena prepara su reunión plenaria para el próximo 31 de enero, con el fin de afinar los temas que se incluirán en su agenda legislativa. Para ello, se contempla la asistencia de los secretarios de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, y de Economía, Marcelo Ebrard; así como de la consejera jurídica del Poder Ejecutivo, Esthela Damián, y la presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde (...) [Reporte Índigo](#)

Pepe Grillo: se dice que el gobernador de San Luis Potosí le quedó mal a su esposa, la senadora González, y anunció que vetará la ley que le aseguraba la nominación del PVEM para el gobierno del estado en la elección del 2027. El gobernador primero promovió y después vetó la ley, muy raro. O no tan raro si se toma en cuenta que la presidenta Sheinbaum dejó en claro que estaba en contra de la artimaña. [La Crónica de Hoy](#)

Enrique Quintana en Coordenadas indica que decir que el T-MEC es 'irrelevante' como ayer lo expresó en Detroit Donald Trump, no es una ocurrencia improvisada ni un desliz retórico. Es una afirmación calculada, diseñada para alterar el terreno de juego antes de que la renegociación comience

formalmente (...) La afirmación, sin embargo, es insostenible cuando se confronta con los hechos. [El Financiero](#)

Carlos Loret de Mola: Maduro cayó... como anillo al dedo Estoy convencido de que Andrés Manuel López Obrador no volvió a aparecer en público -había dicho 34 días antes que no lo haría salvo que estuviera en riesgo la soberanía mexicana- para defender a Venezuela. No lo hizo por su amigo Nicolás Maduro, ni por la izquierda latinoamericana... [El Universal](#)

Leo Zuckerman en Juegos de Poder: nos estamos equivocando como país en muchas cosas en el posicionamiento que estamos teniendo ante Estados Unidos y Donald Trump. Como hemos dicho, pareciera haber añoranza por los años 70 y se piensa que podemos movernos en un terreno similar al de aquella guerra fría que poco y nada tiene que ver con el nuevo paradigma mundial que ha impuesto Trump y que quedó de manifiesto con la captura de Nicolás Maduro el 3 de enero pasado. La primera respuesta del gobierno, presionado por el ala dura de Morena y el expresidente López Obrador (que no entiende ni quiere entender que nada ayuda interviniendo en temas que son atribución presidencial), ante la caída de Maduro, fue desafortunada. [Excélsior](#)

Columnas las primeras De Anda. [Detalle de la nota](#)

- Reforma / Templo Mayor.

En los ataques de Donald Trump en contra de Jerome Powell, lo que está en juego no es su cargo como presidente de la Reserva Federal, sino algo mucho más importante, la autonomía del Banco Central. Así se explica que Powell haya decidido contraatacar, pese a que antes había evitado siquiera responder a las críticas de Trump. En esta ocasión, se lanzó a fondo en un inusual mensaje dominguero, en el que denunció la investigación judicial ordenada en su contra por el mandatario, como una forma más de presionar para que la FED baje las tasas de interés. Cuando se habla de autonomía de la Reserva Federal, no es tanto lo que cuesta, sino lo que vale. De ahí que, ante este ataque, salieron por un lado los grandes inversionistas de Wall Street a respaldar a Powell. Lo mismo hizo una decena de los principales bancos centrales, entre otros, la Unión Europea, Canadá, Brasil, Suiza y Corea del Sur. El Banco de México guardó silencio.

- El Universal / Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado.

El 2025 fue el año de la recuperación completa de Acapulco y los destinos turísticos de Guerrero, consolidándose de nuevo como una potencia turística nacional. Durante la temporada vacacional de invierno se registró una afluencia de más de 852 mil visitantes nacionales y extranjeros, que dejaron una derrama económica de seis mil 855 millones de pesos, reflejo de una ocupación hotelera promedio general del 77.6 por ciento, cifras que superan

de manera significativa a las registradas en 2024. La gobernadora Evelyn Salgado informó que de los 23 días de la temporada de invierno, del 20 de diciembre al 11 de enero, se alcanzaron picos de ocupación hotelera superiores al 90 por ciento los días 31 de diciembre y del 1 al 3 de enero, lo que refleja que Acapulco y los destinos turísticos de Guerrero se encuentran nuevamente en la preferencia del turismo nacional e internacional.

- El Universal / Bajo Reserva.

La Sección Instructora que preside el diputado morenista Hugo Eric Flores no ha podido emitir un dictamen de la solicitud de desafuero contra el senador Alejandro "Alito" Moreno, también presidente nacional del PRI, solicitado por la Fiscalía de Campeche. El órgano legislativo lleva casi seis meses calentando cinco carpetas de investigación y no ha avanzado para aceptar o desechar la solicitud. Por lo que hay quienes afirman que Morena y sus aliados solo están administrando el caso para apretar la soga cuando el dirigente priista quiera reclamar algún asunto del régimen. ¿Será que ahora que se discuta la reforma electoral volverá el tema del desafuero de "Alito"?

- Los analistas comentan.

Ulises Mejía Haro se consolida como el perfil más competitivo de la coalición Morena-PT-Verde en Zacatecas, resultado del trabajo constante que realiza en territorio. El actual diputado federal continúa recorriendo colonias, comunidades y municipios, como lo demuestra la realización de su Asamblea Informativa número 321, celebrada en la comunidad de Machines, encuentros donde informa de manera directa sobre su labor legislativa, de la que destaca la presentación de 14 iniciativas de reforma en la Cámara de Diputados, enfocadas para impulsar el desarrollo de Zacatecas y del país. Asimismo, también escucha de primera mano las necesidades y propuestas de las y los zacatecanos.

- El Universal / El caballito.

Ayer le platicamos que hoy se daría una reunión entre el secretario de gobierno, César Cravioto, y los representantes del Refugio Franciscano, luego del clima ríspido que habría entre ambas partes por el rescate de más de 900 perros del albergue de Cuajimalpa. Nos dicen que don César logró un acuerdo con los activistas, primero, para sentarse y seguir con el diálogo, y segundo, para empezar a visitar los refugios del Gobierno de la Ciudad de México, donde fueron reubicados los perros y gatos para verificar las condiciones en las que se encuentran. Por cierto, nos dicen que los del Refugio se deslindan de las imágenes difundidas por la Fiscalía capitalina, donde se observan condiciones deplorables, tanto de las instalaciones como de los animales.

- Portal En Boga / Murmuraciones.

Dicen que Jorge Alvarez Márquez decidió subirse al fenómeno BTS, pero no como fan, sino como azote de boleteras. Apenas se anunció el regreso de la banda surcoreana a México y el excandidato ya había metido escrito en Profeco para exigir que no haya letras chiquitas ni sorpresas de último minuto. El oficio recibido el 13 de enero, va directo al escritorio de César Iván Escalante y pide lo que en otros conciertos brilló por su ausencia. Precios claros, cargos transparentes, mapas de asientos y reglas completas. En corto, que no se repita el desorden de otros espectáculos masivos, donde el consumidor siempre pierde y alguien más siempre gana.

- Milenio / Trascendió.

Que este miércoles será un día clave para el futuro inmediato de la reforma electoral, pues la presidenta Claudia Sheinbaum sostendrá un encuentro por la tarde en Palacio Nacional con los líderes de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, y en el Senado, Adán Augusto López, así como los siete integrantes de la Comisión Presidencial, encabezada por Pablo Gómez. A fin de conocer el proyecto y definir los plazos para la presentación de la iniciativa ante el Congreso, que según el pastor del rebaño guinda, en San Lázaro, tendrá la última palabra al respecto. Lo veremos.

- Milenio / En privado de Joaquín López Dóriga.

La Secretaría del Trabajo, de Marath Bolaños, celebró que 44.6 por ciento de la población ocupada, 26.7 millones, cuenta con empleo formal y seguridad social, cuando lo grave es la informalidad que abarca al 55.4 por ciento, es decir, 33.3 millones sin protección social. ¿Qué celebran?

- El Financiero / Confidencial.

La exalcaldesa de la alcaldía Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, se cambió de bando y pasó de ser una opositora del régimen a pedir a la población que cierre filas con la presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch. La política llamó hipócrita a la oposición. El cambio llama la atención, sobre todo, cuando faltan meses para que los partidos comiencen a definir sus candidatos para la elección del 27. ¿Será que Morena y la propia titular del Ejecutivo olvidarán los agravios y le darán un hueso?

- Los analistas comentan.

El senador Félix Salgado Macedonio hoy cumple años, festejando como el aspirante a la candidatura de Morena para la gubernatura con los niveles más altos de popularidad en todas las encuestas. A las felicitaciones se suma la Conferencia del Episcopado Mexicano, órgano colegiado de los obispos del país, expresando su simpatía y felicitación al guerrerense, quien durante su larga trayectoria como luchador social, siempre se ha caracterizado por estar cerca de la gente y hacer política con todo mundo, incluyendo las iglesias. El también fundador de Morena, es el aspirante a la gubernatura que garantiza el mayor número de votos en Guerrero en la elección del 2027, lo que es resultado de hacer recorridos de manera permanente por todas las regiones del Estado, del que conoce todos sus rincones, siempre cercano con el pueblo y con la sencillez que lo ha caracterizado, contrario a otros líderes del partido guinda que se han alejado de la gente.

- El Heraldo de México / Sacapuntas.

Celebró el embajador de Estados Unidos en México, Ronald Johnson, la desarticulación en la Ciudad de México de una célula del grupo criminal venezolano Tren de Aragua. El diplomático reconoció el trabajo del Gabinete de Seguridad, encabezado por el secretario Omar García Harfuch, y destacó que este tipo de acciones trascienden fronteras.

- 24 horas / ¿Será?

En redes sociales no solo siguen, sino que han aumentado los ataques contra la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz. Desde las cuentas abiertamente relacionadas con esa oficina, se pretende acusar a la viuda de Carlos Manzo de participar en el asesinato del político. De ahí que desde Michoacán se aliste ya una denuncia por violencia política en razón de género contra quien resulte responsable. A ver qué destino tiene. ¿Le darán curso?

- José Luis Sánchez Macías.

Guerrero cerró el 2025 como una de las principales potencias turísticas del país, al registrar una derrama económica anual superior a los 46 mil millones de pesos, que representa un incremento de más de 131 por ciento respecto a 2024. Así como la llegada de 6.6 millones de turistas, que fue un 89.5 por ciento más que el año anterior, informó la gobernadora Evelyn Salgado. Durante 2025 se desarrolló una agenda turística con más de 300 eventos en todo el estado para impulsar la promoción de los destinos turísticos de la entidad, dando como resultado que en Acapulco se ocuparon más de tres millones de cuartos noche, además de que Taxco superó el millón de visitantes en el año. Sin duda, muy buenos resultados para el hogar del Sol, que se ha colocado nuevamente como el destino turístico por excelencia del país.[tc <-]